

Mientras se le administró el
Ssmo Vaticano estuvieron de asistentes la
Vma Virgen, S.^{ta} Juan Evangelista, y el Arcan-
gol S.^{ro} Rafael. La Madre de Piedad le lim-
pió el sudor, q^e le occasionaban las congojas, y
le dijo: A esta hora hijo Juan yo no suelo
faltar á mis Devotos, y así como cumple esta
promesa, te ofrecio de no faltar en todo tiempo
á los pobres, q^e se recogieren en tu Hospital,
y amparar á todos tus hijos, q^e siguieren tu forma
de vida. De lo dicho hizo Sabidor el Sto. á su
hijo el V. Anton Martín. El Viernes 8 se le
administró la S.^{ta} Unción q^e la mañana; y pi-
diendo el Sto. q^e le dejaran solo, se levantó des-
de la cama, y quitó la camisa, se puso su hábito,
y tomó un Crucifijo, á cuio pie bincado de
rodillas, puestos sus labios en el Saco^{to}. Costado
entregó su Espíritu al S.^{ro} entre doce, y una de
la noche del año dia 8 de Marzo de 1550 á
los 55 años menos 17 días de su edad. A cuio
tiempo se tocaron q^r si todas las campanas de
la Ciudad. Quedó el Sto. Cuerpo fragante, y her-
moso.

A su entierro asistieron todas las hermanada-
des, Comunidades, las Colegiales, y la Cathedral con
sus Individuos, y su V. Arzobispo, el Presidente de las

Chancilleria con sus Dydades, en forma de tribunal, el de la Inquisicⁿ, la Noblera, y Ciudad. Deponiendo el s^{to} en la Capilla de los P^{rs} en el Convento de la Victoria de S. des Fr^{co} de Pa-
la.

A el Cardenal S.^r Carlos Borromeo hi-
zo Procurador de la Religiosa del s^{to} el S.^r
Gregorio XIII, encargandole la fabrica del Hos-
pital, y Convento, que fundó en Roma el 1573..

El S^{or} Urbano VIII beatificó á nro
Santo en 21 de Septiembre de 1630. El S^r Inno-
cencio XI ^{dig su decreto para} la canonizaciⁿ en 13 de Junio de 1679,
y el S.^r Alejandro VIII le canonizó en efecto
en 16 de Octubre de 1690 Juntamente con S.^r Loren-
zo Justiniano, S.^r Juan Capistrano, S.^r Juan de
Sabaggen, y S.^r Angel Balbor.

S.^{ta} Lucia de Narni.

(38)

Narni, Ciudad ilustre de Umbria
fue esclarecida Cuna de esta S.^{ta} Nacida
el 13 de D^rbre de 1476 dia de S.^{ta} Lucia Sir-
acusana. Fue hija de Bartolome Brocolelli,
y de Gentilina su mujer ilustres por la piedad,
y por la sangre. Tuvieron 11 hijos, y fue Lucia
la primera.

Aun en la cuna cuidaba á Lucia
S.^{ta} Catharina de Sena acariciandola á presen-

cia de los Domésticos, q^e ignoraban de donde, o q^e que venia aquella religiosa, no arriesiendose á hablarla palabra por la magestad, que su semblante manifestaba. Mas este secreto se le reveló el S^r á Gentilina su madre.

A los 1 año de su edad no solo dio muestras de su piedad, y devoción al S^r, si no empeñó á profetizar, manifestando á la Madre, q^e traía un niño en sus entrañas, y el nombre q^e se le havia de poner: sucediendo lo mismo al siguiente embarazo, en q^e dixo, q^e nacería una niña, q^e havia de llamarse Felicia.

A los 3 años la imagen de la Santa Virgen de la Yel^a de S^r Agustín la dio á su S^o Hijo, á el qual se le llevó á su casa. Aparecio á la vista de todos el Divino Niño de carnes ternísimas, y tres días enteros estuvo Lucia en contemplación con el S^r sin comer, ni beber. Los padres intentaron quitarle al Niño temiendo, q^e q^e necesidad muriese, q^r no lo pudieron conseguir q^e las lagrimas, y sentimiento de Lucia. Hicieron diligencias por saber de quien fuese, q^r en vano. Al fin la S^{ta} Niña despues de los 3 días quedó dormida, y el Niño S^o se volvió á los brazos de la Reina Virgen su Madre, consolq^e los de la Yel^a de S^r Augⁿ cesaron en la di-

ligenzia de buscar la imagen del Niño Dios,
q̄ surgaban hurtada. Volviendo en si la Niña
fue grandísimo su sentim̄o, que se le tembló, lue-
go que vio a su Niño en la Igla con su Sma
Madre, a donde voló al instante hacia, siguen-
dola sus domésticos.

A los 7 años se la apareció Je-
susº m̄o S.º acompañado de su Madre Sma,
de S.º Domingo y Sta Catharina de Sena, y de
una gran multitud de Angeles, y se desparió con ella.
También la visitó en esta edad instruyéndola en
bastantes ocasiones S.º Juan Bap̄tita.

En un flujo de sangre de narizos,
en q̄ ja la lloraban sus padres por muerta, la cu-
xió con la señal de la Cruz Sta Cathar, lo q̄ ella
confesó, añadiendo, q̄ la Sta la había enseñado a
leer, p̄ q̄ en adelante pudiere ser Religiosa; pusie-
ronla delante un libro, y leyó con admirac de to-
dos.

En una caída, en q̄ se le quebró una pierna,
la curó S.º Pedro Martín hallandola perfectam-
ente sana al verla los Cirujanos. Lo mismo sucedió es-
tando otra vez enferma de una afección, y calen-
tura pestilente.

A los 12 años hizo Voto de Castidad.
Quiso su Padre casala, pero murió en el 1490.
Quisieron tomímo sus tíos apartándola de su Ma-

me. llevaron la comigo á este fin inclinandola á diversiones, y pasatiempos, mas ella solo admitia la visita de los Ygl.^{as}. Organaron ajuste, y casaron con un Caballero principal, violentandola á q^e dice el consentim^{to}, y la mano, p^o lo resistio Lucia, arrojando á el suelo unas sotijas, q^e el q^e iba ya a desponerle la piso en los dedos, y encerrandole en su apartamento.

Preterido sus bodas otro Caballero Milanes, Conde de Milan, y volvieron á empeñarse los dos, cuyas importunaciones fueron causa de q^e asaltada Lucia de un accidente la pusieren cercana á la muerte. En este estado se aparecieron á esta s^{ta} Virgen la S^{ma} Virgen, Sta. Casixina de Sena, y Sta. Domingo, y la dijo la Purisima S., q^e aceptase las bodas, que no perderia su pureza, por mas q^e el Marido la molestase, y q^e se le avisaria el tiempo, en q^e havia de apartarse de el; y q^e p^o prueba de la verdad de esta revelac^{on}, se hallaria perfectamente buena, como sucedio.

Consulto Lucia el caso á su Confesor, y con su dictamen dio el consentim^{to} p^o el Matrim^o, que se efectuo á los 15 años de su edad.

La primera noche dixo á su Marido: Ya no es noticia C^osposo mio la Resistencia, q^e por lo pasado tuve p^o recibir marido. Ahora

me he sugerido á tomar por Cipriano, porque
 he tenido aviso ver esta la voluntad de Dios; pe-
 ro debo significar lo mucho, q̄ deseó conservar
 intacta mi pureza; y así os pido me hagáis el
 favor de prometerme, q̄ nunca me la violareis;
 y de darme licencia, q̄ la consagre á mí Dios.
 Quando vos no me lo queráis conceder, resolue-
 ré lo q̄ Dios me inspirare p̄ su mayor servicio.
 Aconsejó el Conde movido de sus ruegos se
 lo concedió. Mientras vivió con él, pasaba to-
 da la noche en oración, y si alguna vez se
 halló precisada á tomar un ligero descanso, de-
 rrumbaba agua bendita sobre la cama, ponía en
 tre ella, y el Marido un S.º Crucifijo, y se
 acostaba vestida. Escuchaba también hablar
 con su Cipriano á solas: nunca le miraba al ro-
 stro, y si oía alguna palabra menor moder-
 na, con el carmín de su rostro manifestaba
 su disgusto, y le reprehendía con la suavidad
 de sus palabras.

No obstante intentó muchas ve-
 ces el Conde el cohabitar con ella, p̄ lo que fue en
 vano. Consigo la quiso llevar con título de
 diversion á una Casa de Campo, q̄ revelando
 la el S.º el intento del Marido, ella se escapó.

manifestandole, q^e ya conocio sus intentos. Vi-
niendo un dia de comulgacion llena de una her-
mosura Celestial se le acerco con el mismo
fin su enamorado Cipriano, pero al mismo in-
stante se le aparecio un Angel a su lado, y
ella arrojo de su mano uno Vaiso tan res-
plandecientes, como un sol, q^e atonito y teme-
rro mudó de pensamiento.

En otra ocasión la hablo' el Conde
de este modo: Carissima Cipriana: vos creeu, q^e
con este vñ modo de vivir mereceu mas con
Dios; y no reparais, q^e estais en un continuo
pecado, mientras no queréis satisfacer a la obli-
gacion, q^e teneis, como Cipriana. Vos sabeu, q^e el
matrim^o está ordenado a la prole, y q^e el pre-
cepto dado por Dios a nos primeros padres
Adan, y Eva, se expide a todos aquellos, q^e co-
mo novios estan unidos con el vinculo del ma-
trim^o. Adverdad que, q^e no os engane el De-
momo, y bajo pretento de devoción, no os ha-
ga violar este precepto Divino. A lo q^e dí
esta respondio: Soñ^mio yo os suplico no
tengais estos escrupulos, porq^e sé muy bien, q^e
no faltó a mi obligacion. Saltaria, si liqui-
ese vñ dictamen, porq^e saltaria a el voto, q^e

tergo hecho á Dios. Ya os dije á el principio, q^e no matr^m debe ser todo espiritual, y este fue el pacto, q^e io hize con vos. Nos me prometisteis observarle. Ciudad ahora de no pecar faltandome á la fe, y pidiendo cosa, q^e supuesto el pacto hecho, no me podré ya pedir. Yo debo mantener la promesa hecha á mi Dio, y vos me la debéis mantener á m^r.

La vida q^e siempre hizo nra Lucia fue penitentísima, mortificando su cuerpo con una diaria disciplina de sangre, con ayunos á pan, y agua, con vigilias, q^e un brevísimo descanso, y esto sobre el duro suelo. Comulgaba frequentem^{te}, y en la Vgl. solía estarse hasta concluirse todas las Miseras. Los Domingos, Sabados, y días de Comunión iba á el templo s^{to} descalza. Con su familia promovía la piedad, y observancia de los Divinos Preceptos, la unión, y charidad de unos con otros, y el q^e ninguno se entrometiese en negocios ajenos. A los q^e murmuraban, despedía de casa, y todo tenían mucho cuidado en no deslizarse: si alguno se descuidaba, bastaba q^e callase, ó se decía a los otros: La Condessa te oye. Su humildad fue notable, ayudando á sus más

adas à fregar en la cocina, y à lavar junto al
Vlo. La Sra. Inver S.^{ta} lavaba los pies à sus
Criados, y Criadas, q^e eran treinta, ayudando à
ello las lagrimas de sus ojos, y se los besaba con
mucha ternura. Despues daba de comer à 12 mu-
jeres pobres, lavandolas, y bendiciendolas los pies, y
concluyendo con una exhortacⁿ, y persuadiendo-
las à la mediacⁿ de la Panim del S.^{or}. Si al-
guno enfermaba en su cara, ella le visitaba, y se
quedaba las noches enteras en su asistencia. Visitaba
tambien los enfermos de la Ciudad, socorrien-
do sus necesidades, y arrebatando con su conser-
cia, y afabilidad los corazones de todos.

Tambien fue grande en la Charidad,
sacando à muchas de la vida escandalosa, casan-
dolas, y dotandolas. En una carestia grande, q^e
padecio Navar, mientras el Conde, y su familia
dormian, ella con una Criada confidente ama-
vaba el pan, y le llevaban al horno, en cuio e-
xercicio la ayudaban Sta. Chatarina de Sena, Sta.
Inver Virgen, y Maria, y Sta. Ines de Monte-
scliano, las quales venian q^e orden de D^r a
ayudarlas, q^e pudiesen hacer mucho pan. Execu-
tose asi todo el tiempo de la hambra, sin q^e se
minorase la hambra, no obstante q^e se socorri-
an muchos centenares de pobres cada dia. A

una pobre mujer, q^e tenia á su marido pre-
so por deudas, la dñó un vestido de raso car-
meñ, sin licencia del Conde. llevóse la mu-
jer q^e venderle á otro dia, en el mismo q^e el
dho Conde se le mando poner. Encorriendose
nra S^{ta} á la Virna Virgen, y al ir á ponerse
otro vestido, hallo' el de raso carmeñ, segun
lo solia tener, y la mujer q^e le temia en su
arta hallo' en ella el dinero del importe del
vestido, pero no el vestido.

Pronto un dia con otras S^{ras} lle-
gó un peregrino, y pidió á nra S^{ta} no solo, q^e
la diese limosna, sino q^e le hospedase en su casa.
La S^{ta} dependio á las Amigas, q^e se escandaliza-
ron, recibio al pobre, y le llevó consigo á su
misma cama. Llegó el Conde á este tiempo, e
infamado del cvo, encendido en ira, y con la
espada en la mano se fue á donde estaba la
Condesa; á la qual hallo' arrodillada á los pies
del Peregrino, q^e ia estaba en la cama. Tiro á
ese el Conde una estocada, y no solo se le hi-
zo mil pedazos la espada, sino q^e levantandole
el Peregrino se le presentó en forma de Jes-
sus Crucificado derramando sangre de su cin-
co laga, y desaparecio. Admirado
el Conde de este suceso, pidió perdón á su Opo-
sito, y regreso á aquellas S^{ras} q^e le acataba des-

de suceder.

Trae nra S^a perseguida del Demônio.
Un dia estando Lucia en la Cozina, le hecho
encima un vaso de agua hirviendo, con lo q^e no
solo la quemó, sino q^e la hizie gravemente; mas lle-
gando a este tiempo con pretesto de pedir limon-
na un Religioso Dominicano, q^e se creio S^o Do-
mingo, la sacó con la señal de la Cruz. Otra
vez dandole el Enemigo un empellón, la hizo caer
con la cara dentro de una caldera hirviendo, pe-
ro apareciendo un Angel con un vaso de leche,
templo el agua, y la llevó de resguardo. Sa-
vando otra vez a la orilla del Rio con sus Cri-
adas, la dio el infernal Dragon un empujón
tan fuerte, q^e la sumergió a lo profundo, pero
a este tiempo aparecio S^a Catharina de Sena,
y la sacó de la mano a salvo. Caminando
en otra ocasión con el Conde a Roma a visi-
tar el Sepulcro de S^r Pedro, y S^r Pablo; la arro-
jó el Diablo del Caballo, q^e iba, arrojandola en
un lodazal, dejando la sin sentido; p^o apareci-
endo un Peregrino, la volvió con cierta medicina
a su acuerdo, dejandola enteramente buena; con
lo q^e prorrogó su camino.

Otra vez entró en figura de Cogote
en su casa, y prendió fuego a su Oratorio. A-

viada, de lo q̄ pasara, nra Sra f̄ una Criada, estando en Oracion en la Iglesia, la mando Lucia, q̄ hechase un poco de aceite sobre el fuego, y se mantuvió en su Mac. Hizolo la Criada, y se apago el fuego. Otra vez estando con dos Criadas lavando en el Rio, las arrojó el Demônio dentro del a lo mas profundo, pero Lucia en nombre de Dios las llamó, y mando subir sobre las aguas, y subiendo ellas, haciendo nra Sra sobre las mismas aguas la señal de la cruz, entro sobre las aguas, y dandolas la mano las sacó, caminando todas como si fuese por cima de duriásimos Cristales.

Deseosa nra Sra de mejor forma de vida, y enamorada de la soledad como otra Sra Capuchina en hábito varonil se salió una noche de casa, y se fue a un Cenitario. Por mas q̄ llamó a la puerta, ningún Camitaño la respondió, pero se le aparecieron S. Domingo, y S. Pedro Martín, y la volvieron a su casa, diciéndola, q̄ no era aquella la voluntad de Dios. Mientras esto sucedió, despejó el Conde, y las llamó; pero como nadie la hallase en casa, se levantó, y salió como frenético hacia la querencia de la Ciudad, en donde la vio venir en aquel

traje con los dos S^{to}s Religiosos, concibiendo
una volem^{te} sospecha de m^a S^{ta}. Su mar-
no á la espada, pero los S^{to}s le hicieron, q^e
no la ofendiere, sino quería, q^e D^r le cas-
tigase, y desaparecieron. No hizo reflexión
el Conde del Cavo, y ciego de ira la llenó á
su casa llenandola de oprobio, y de afrentas,
y la apriisionó en una Estancia, dandole pan
y agua q^e alimento, y negandole todo comer-
cio de gente.

Aii estuvo desde Carrerolendas
hasta el Sabado S^{to} visitada de los dos S^{to}s
referidos, q^e la animaban, y fortalecían con man-
jares del Cielo. Despues la S^{ta} de la Libertad
q^a la celebridad de la Pasqua, pidióle al S^o,
y permitió q^e apareciesen al Maestro
S.^r Pedro Martín, y S.^r Jerónimo, los q^e p^{an}
deciam le mandaron de parte de D^r, q^e sacase
del encierro á su esposa, q^e estaba inocente.
No dio credito el Conde á este precepto, y les
castigo el S^o con un accidente repentina, q^e no
solo le privó de los sentidos, sino q^e le puso en
terminos de morir. Volvió el Conde despues
de muchas horas á sus sentidos, y reflexionando,
q^e aquello era castigo de D^r, mando poner
en libertad á Lucia, y q^e se la trajesen á la

loma. Pidiola perdón, con lagrimas, y el q^e les
encomendase á Díos, prometiéndola, q^e nunca
mas la molestaría; si Su Mage^t la daba sa-
lud. Hizo entonces Lucía una breve oración
á Díos, y repentinamente quedó el Conde sano.

Con ocasión de esta palabra del Con-
de salió de casa el Domingo de Pascua, y luego
q^e despachó los oficios de la Iglesia, se fue á casa
de Venecina su madre, desde donde arribó á su ma-
rido, q^e no la esperase mas q^e haber llegado in el
tiempo de q^e se hiciere la voluntad de Díos. Llegó
el dia de la Ascension 30 de Abril de 1591, y
dia de S^{ta} Catharina de Sena vistió el Habit de
Religiosa de la Tercera Orden des^{ta} Domingo de mano
de su Confesor el P. Marín Tivoli Prior de la Gal-
la de S^{ta} Maria la Mayor del Orden de Predicadores, q^e
á este fin vino á casa de Lucía con la Priora, y tres
Hermanas Terceras, á los 48 ^{años} de su edad.

Al mismo tiempo, en q^e Lucía rendía
á Díos gracias q^e este beneficio, quedó extática,
y oyó del S^{or}: No ves ya Copona mia satisfecha
tu deseo? dime ahora, q^e ooz cosa quieres de mí.
Y respondio: S^{or} esta sola gracia si pido, de poderos
dienam ^{te} servir y amar. Haced, q^e este corazón mio
no aue á otro, ni busque á otro, q^e á vos; y enton-
ces el S^{or} la sacó el Corazon, y lavandole con una

agua del Cielo se le volvió á poner, diciendo:
Ca ya quedas satisfecha, procura vivir como
verdadera Esposa mia. Volvió á su senda tan
encendida en el Divino Amor, q̄ nunca supo per-
sax, ni deseax otra cosa, q̄ á Dño. A los 8 di-
as hizo la Profesión.

En Naaní estuvo un año sucia per-
seguida del Conde, por loq̄ su Madre, y Herma-
nos la embajaron á Roma á la dirección de un her-
mano de su Padre, á q̄ Alejandro VI le hizo su
Datuso, y de uno hermº de su madre, q̄ era Audi-
tor de Rota, y estos la pusieron en el Monastº
de Sta Catharina en el 1125 á los 13 de su edad.

En el se aplicó tanto á la Oraci-
ón, y Vigídez, q̄ en breve se ganó el Crédito des
Santa; por ciuia razon fue electa con otras p̄ la
instituciōn de el Monastº de Sto Thomas de Viterbo,
aux cumplidos solo los 20 años de su edad; y
salio á los ultimos del mes p̄ Viterbo, á donde
llegó en 23 del mismo mes. Al oír de sus Vir-
tudes corrieron muchas Virgenes á recibir su Habi-
to. En el 21 de Febrero del 1126 como á las 4
de la mañana, estando en el Choro extática en
la Contemplaciōn de la Pasión la impusio el S^{or}
sus Flagas, q̄ fueron invisibles hasta la Semana
de Pasión, padeciendo grandísimos dolores.

Examino este señalado favor
 del Cielo el ref. do su Confesor, y el Obis-
 po de Viterbo no satisfecho de la declara-
 c. que de su mandado dico nra Sra man-
 dio, q^e se la curasen las llagas, p^r que fue en
 vano, porque ellas no cesaron de manar san-
 gue. Al año siguiente de 1437 hizo un
 nuevo examen el Domingo de Pascua
 no Inquisidor del S.º Oficio, y visitó a
 Lucia en compañía del Obispo de Castro Mon-
 señor Lito Maulino, y mas. También el Pa-
 pa Alejandro VI envió a su Médico Be-
 rardo de Recanati, el qual fue electo Obis-
 po de Venosa, a otro Obispo del orden de
 S.º Juan, y al Mzo del Sacro Palacio. Sa-
 varonle estas las llagas muchas veces, y des-
 pués la pusieron unos guantes de piel en las
 manos, atándolas, y sellandolas de modo,
 q^e no podía quitarla atadura sin q^e los sellos
 se rompieran; y hallandolas después de 9 di-
 as sin indicio alguno de corrupc^{on}, y con un
 olor suavisimo, aseguraron a su Santidad
 la verdad del prodigio. En cuia vista
 expidio un Breve el Papa, p^r q^e el Ma-
 gistrado de Viterbo le embalasen a nra Lucia
 a Roma, en 18 de En.º de 1438, 6º del Pontificado.

Slegó la S^a a Roma, y admis-
sado el Papa, encomendando en sus oracio-
nes a la Universal Iglesia, la dio licencia p^a
restituirse a Viterbo.

Ahora la vino el Conde su
maido, y fue tanta su commoción a vista
de las Llagas, q^e portando a sus pies, la
pidió perdón, y q^e se encomendase al S^o
J. ella le aconsejó, q^e se hiciera Religioso.
Así lo hizo el Conde entrando en los Me-
nores Observantes del Frⁿ Francisco, en donde fue
un excelente Predicador, y muvió con opi-
nión de Santo.

La B.^a Colamba de Rieti
Dominica, y fundadora del Monast^o de su
nombre en la Ciudad de Perugia no solo
estimó por verdadero el prodigo, sino q^e
dijo a uno: Vete a ver a Sor Lucia, q^e tiene
mas seguros vestigios de Ch^risto. Muvió
esta B.^a en 20 de Mayo de 1601, y el mis-
mo dia dijo m^a Lucia al Duque de Sena-
ra: Vabed al Duque, q^e hoy ha muerto en
Perugia mi S^a Madre Sor Columba del
Rieti, y ha volado al Cielo.

Con noticia de la vanidad del
m^a Lucia el dicho Duque, Hercules de

Este suplico al S^r Alejandro VI se lo
trajese de Viterbo a Ferrara p^a la fundacⁿ
de un Conv^{to}, y Su Santidad desechólo.
Este fin d^ron Breves, al General de Predi-
cadores, y al Magistrado de Viterbo ba-
jo excomun. Grandísima fue la penitencia
q^e tuvieron los de Viterbo, los quales pusieron
guardias a las puertas de la Ciudad p^a no
permisiⁿ el que de la llevasen. Salio Lucia,
q^e la obligaron a volverse a su Conv^{to}, y ella
dijo a los Guardias: cuando sera del gusto
de Dios, q^e yo para, estarán abiertas las
puertas, y dominarán los herejes: como suce-
dio, pues metida en una cesta cubierta con
ropa la recorron sobre un fumero illo, abier-
tar las puertas, y sin cuidado los Guardias
Acompañaron a Lucia su Madre, y Ursula
su sobrina, habiendo vivido en Viterbo 3 a-
ños, y 3 meses.

Mientras la oposicⁿ de los de Vi-
terbo aparecieron en aquella Ciudad dos
grandes Cometas, significando lo mucho q^e
perderían en perder a nra S^{ta}, y el dia q^e
Lucia partió apareció en el Cielo una
Cruz Sangrienta, la qual fue acompañan-
do todo el Camino a nra S^{ta}, en signifi-
caciⁿ de lo mucho q^e en Ferrara haría de-

padece. Contaba Lucia los 25 de su edad.

En 7 de Mayo de 1799 llegaron
a Sevilla, y a los 3 días murio Ursula.
Vivio primero Lucia donde hoy las Religio-
sas de Nuestra Señora de Gracia, despues habio el Du-
que un magnifico Convento, cuya fabrica empezo
en 2 de Junio de dho año, y concluida se hie-
zo la translac*ón* a 1 de Agosto de 1801. Apre-
nas entro, dio el Habitado a su Madre Gen-
tilina, tomando el nombre de Ana, la qual
vivio con mucho ejemplo, q̄ murio en los bra-
zos de su Vta Hija.

Lo primero, q̄ esta hizo fue fundar
una Rentia anual de mil escudos p̄ el sustento
en adelante de las Religiosas, inmuniendolas
en la Religion, q̄ Scedad, y dirigindolas por el
ejemplo de Sta Cath*á* de Sena. Fara todas
carinosa, y afable, p̄ si rigida, y austera, si
empre empleada en los oficios mas humildes,
desvelada, y solicitata p̄ el bien de los demas.
De Sevilla tomó 12 Religiosas del Convento de
Sta Cath*á* de Martin p̄ q̄ la ayudaren, y de Vi-
tebro, q̄ Nunci llevó otras 11, siendo ya su
Comun*ón* de 72 de numero.

Concluida la fabrica del nuevo Con-
vento se lo aprecio la Santa Virgen, y la dijo:
Ca, ea tomemos la posesion. Otra vez Sta Ca-

th. de Sena lo condujo q' todas las nuevas
celdas, y la dijo: Toma hija mia, ten cuida-
do del Monast.

Luisa renunció el Oficio de Pri-
mera, y se la apareció la Dña Sta Cath^a de
Sena, y la dijo: Quies acaso Lucia, q' no
mereces en el gobierno de tu hermanas. Si
be, q' mayor mérito adquieres del q' adquiri-
ráis con tu particulares devociones. Prosigue
pues en tener cuidado del Monast, y quando
seña Voluntad de Dios, quedará libre; pero
empeza a prepararte p' mayores trabajos.

A demás del Oficio Divino, desde
q' vistió el Hábito, rezaba el de los Defuntos
diariamente, el de 15^{to} Domingo los Santos, el de
la Cruz los Viernes, y una vez en la semana
el de la Magdalena: no comió carne, ni bebió
vino desde dicho tiempo: ayunaba de la Ex-
altación de la Cruz según la Constitución de sus
Orden hasta Pasqua, todos los Viernes, todos
los q' comulgaba, en cuyos días aparecía ale-
gre, y robusta, no débil como los otros días, y
toda la Vigilia de los 5^{tos} sus Protectores.
En sus almuerzos su Comida eran unas rebanas
cuidas, y mal compuestas sin mas pan, ni
mas alimento. Jamás se ponía en cama, si
no estaba enferma, animada a la pared, o
estendida en el suelo tomaba un ligero sueño.

traia un grande cilicio teñido de cedras,
y le cenia apretadamente con una cadena de
hierro. Tres eran las diarias disciplinas hasta
derripar sangre, y quitarse las cenias a pes-
doso, una por si, otra q̄ los pecadores, y
otras q̄ las s̄ntas Animas del purgat°. Vida
q̄ pudo seguir con la Gracia del S̄o, el que
la favorecio con muchas visiones, apariciones,
y consuelos, visitandole muchas v̄ces y tenien-
dola en si expatria mucha horas, ya 15, ya
18, ya 20: siendo no pocas veces preciso, q̄
el Confesor la mandase volver a su acuedo;
y volviendo nra S̄ta algunas veces, dicien-
do: Fuego, Fuego, Amor, Amor. En una oca-
sión se la oio cantar: A donde vais sin mi
Madre mia. Esperadme, q̄ ya os sigo, y fue
el caso q̄ vio a S̄ta Catharina de Sena correr
apresuradamente por un camino lleno de espi-
nas, y q̄ la combidaba, a q̄ la siguiere.

Sue todo el tiempo, q̄ vino, ador-
nada del Opium de Profecia: mientras cavada
estando con unal S̄ta. Dño: Aí de mi, que el
Conde se anega. Presto, presto vamos a loco-
rrele, y mando a su criado q̄ fuesen se-
ñalandole el lugre, y le hallaron estor asi-

do á un arbolillo dentro del Rio de Nera
 pidiendo socorro, y en peligro de anegarse, q
 ei era tan impetuosa la corriente, q al rie-
 po de ir á pasar, le havia arrastrado á el y
 al caballo, en q iba. En Viterbo predijo á
 sus Ciudadanos el gran carago, q despues vino
 con las guerras civiles, sino se ammendaban.
 En otra ocasion viiniendo á visitarla el s^r Cesar
 Becadelio, suplicando de parte del Cardenal Anto-
 nio Maria de S^r Severino, q pidiere á Dios q
 La salud de un hermano suyo, le dijese: Se lo
 q quieren: andad, y decid al V^{er} Cardenal, q
 su hermano no morira de esta enfermedad. En
 otra ocasion asistio al Obispo, y al Duque de
 Ferrara, q dispusieren p^a omo dia una Procesi-
 on á la Dha S^{ta} Cath, q por la lluvia no se
 havia podido hacer; siendo asy q aun llovia
 en aquella hora mucho, y no havia esperanza,
 de q cesase; lo q se cumplio. Otro dia salio
 Mazon de la Ora^{on}, y preguntandole la Causa,
 dixo: He visto muchissimos escandalos, y excesos,
 saquear Iglesias, destruir altares, romper Crucifi-
 jos, violar Monasterios, robar, matar, y otros mil
 desafueros, lo qual en el mismo dia sucedio en
 Lugano, saqueando q el exercito de Parma-

Loreto de Alvariano, hallandose nra S^{ta} en Viterbo.
Otro dia q^e la vieron llorosa, preguntandola,
dijo, q^e su madre quedaba herida en la cab-
ecera, y a punto de morir. Al dia siguiente
vinieron de Narni con la noticia, de q^e su Ma-
dre estaba en peligro de muerte, por haber ca-
ido sobre su cabecera una mazeta de flores, y pre-
tendiendo llevar a nra S^{ta}, ella dijo: Andad,
q^e mi madre està mejor: lo q^e se verificó; consi-
guiendo brevemente su salud. Llegó otro dia
dijo: q^e en Narni había muerto su hermano
Juan de edad de 20 años, y q^e había ido al
Purgatorio, y q^e se había hallado en las exequí-
as, y consolado a sus parentes: lo q^e se verifi-
có despidose ver en el Monasterio de Viterbo,
y en Narni a un tiempo. Despues q^e su oración
salio el Alma de su hermº del purgat.

Hallabase una Religiosa llamada
Vir Sebastiana a punto de morir, y llena de temor,
y la S^{ta} la dijo: Ca muere contenta, porq^e tu
Alma irá a el Cielo, y yo llevare sobre mi tus pe-
nas. Alegrese la moribunda, y muerta acometieron
a nra S^{ta} gravísimos dolores, y ansiás en el pe-
cho, q^e le duraron 30 días.

Dandola un dia, estando en
ferma, q^e venia el Duque Hercule a visitarla.
Dijo: S^e a lo q^e viene: me trae una bella Reliquia
de S^r Pedro Martin: Sean ambos a dos bien ve-
nidos, y al Duque respondio preguntada: San
Pedro Martin me ha venido a decir la pia inten-
cion, q^e V. Alvara tenia de darme una Reliquia
sua. Quedo admirado el q^e a nadie havia ma-
nifestado esta intencion.

A una casada descubrio un dia todos
sus pecados de infidelidad al marido, con lo q^e se
aprecio de su mala vida. A otras Religiosas, q^e
simulaban vivir descubrio sus licencias defec-
to dandolas una severa correccion: vio una S. ta
a muchos Demonios, q^e las acompañaban por unos
huecos deliciosos, con las espaldas vueltas a Xpo S.
mo.

No son decibles las victorias, q^e Lucia al-
cancio del Enemigo, el qual no tuvo cosa, en que
no la molestase, ya con apariiciones espantosas, ya
haciendo temblar a su amonto, ya arrancandole
de una parte a otra, ya arrastrandole, y golpeando
la con tal fuerza, q^e en una ocasion la rompio hai-
ta los huesos, mas ella le aguantaba, diciendo: Ven
pues animal a molestarme, no me espantantes al-
menaras, no me arremajaras tus fuerzas, porq^e tengo
a D^r, q^e me asiste, y con su ayuda espero vencerte.

Por su misma Religiosa padecio no poco:
embidionas, y nada satisfechas de su gobierno inten-
taron quitarla la vida, y con cuchillos en las mal-
nas la fueron a embestir una noche a el sitio, en donde

oraba, pero aparecio S.^a Cath.^a de Sena de improviso, con cuia presencia atemorizadas cesaron de su propnito. Dio gracias á la V.^a nra Señoría, y despues bnió una por una á sus Hijas, á cuas píe ponienda les pidio perdón de quanto les hubiese involuntariamente ofendido, las manifestó su exceso, y el escandalo, q^e de su muerte hubiera seguido, y las suplico la declararen el motivo de la indignación p^a la enmienda, y q^e pidieren la satisfacci^{on} de gustarles. No por esto se ablandaron aquellas criaturas, pero disimularon q^e respecto del Duques.

Muerto este á 21 debrero de 1505 se declararon por Enemigas, calumniando á nra S.^a de hipocrita, y hereñera, tomando el fundamento de haberla cerrado dos años antes las llagas de pie, y manos: lo qual concedio el S.^r a Suciá, q^e por huir honores, y aplausos se lo havia suplicado, pareciendole, q^e con haberlas traídas visibles 7 año, quedaban bastante confirmadas las de S.^a Cath.^a de Sena; bien q^e la reservó sufragando los dolores de las llagas, y abierta siempre la del Costado, como se registró en el mes de Mayo de 1710, con ocasion de contratar una pieza p^a la Cathedral de Nari.

Audieron las dhas Religiosas á los Superiores fingiendo, q^e havian sido falsoedades lo q^e se creio de su llagas, las q^e ella misma se hacia con un cuchillo bañando en agua fuerte sus manos, q^e no se curaven; y pretendiendo q^e

la quitasen del empleo. Cada dia crecia mas el
rumulo, y loq^l aconsejada Lucia renuncio el
oficio de Priora, y se admitio otra de nuevo.

No es posible el referir los agravios,
afrentas, e injurias, q^e padecio con esta ocasi-
on nra S^a diciendola, q^e ia se havia acabado
el tiempo de engañar al mundo, q^e las llagas ia
se havian escondido de verguenza, q^e ia estaba
descubierta su ambicion::: Así estuvo 38 aⁿ a-
bandona, calumniada, y despreciada nra Lucia. Lo
primero q^e hizo la nueva P^riora fue hacer Nie-
rar la Profesion a todas, diciendo, q^e havia sido
la hecha invadida p^r ser Lucia Priora legítima
como infame, hipocrita, y hechizera. Obligo la des-
pues a Renunciar los privilegios, q^e la havia con-
cedido el S^r Alejandro VI, q^e ia era muerto.
Privóla de voz activa, y pasada, q^e la puso en el
ultimo lugar entre las Novicias. Tapio el Co-
curcio, q^e el Duque havia hecho p^r sola nra
S^a. La quito el Confesor, mandandole, q^e se
confesase con el de los demás. Y la hizo tornar
el Velo negro, q^e nunca havia quedado permitir
el Duque fundador, p^r q^e estuviesen como las
Terciarias, y como lo llevó S^r Card^r de Sora.
Ultimamente no la permitio trato alguno con Sepla-
res, ni el q^e dice jamas del Monasterio, ni
el q^e fueran a su Celda las Monjas; p^r no q^r esto
se faltaron a Lucia las visitas de sus Santos,

creciendo, q^e la dha S^a Cathar^a de Sena con
Christina hermana viva la avisó estando algo
enferma, y oyéndola hablar así: Christina, estas
Hermanas quieren muerta a mi hija, y yo la
quiero viva: en preto viviamela. También por
ministerio de Angeles la visitó la B^a Catharina
De Recominio, Dominicana, q^e habitaba en el Mo-
nasterio de Caramagna en Piemonte.

Según dice en el término de su vida,
y el fin de sus gloriosos trabajos, 6 meses antes de
su muerte vio en vision a S^r Juan Bautista, y
a S^r Teago, q^e la llevaban al tribunal de Dios, en
donde sobre un magestuoso trono estaba su Ce-
lestial Cónyuge Jesus, y la Santa Virgen acompañada
de un sin numero de Angeles, y Santos, y a un lado
S^a Cath^a de Sena con muchísimas Virgenes de sus
habitaciones, Junto a la qual havia una villa vacía,
adornada de piedras preciosas: y los dos S^rs. las
dijeron: Ves Lucia aquella villa vacía. Aquella
está preparada p^r ti, pue te la has adquirido
con sufrir tan dilatados trabajos: ten pue buen
animo, q^e preto quedarás libre, y vendrás a gozar-
la. Otra vez se la aparecio el S^r. Precursor de-
clarandole el dia, y la hora de su muerte. También
se la aparecio el S^r combidiéndole a la Corona,
y concediéndole el q^e sacario del purgatorio Al-
mas, q^e ella pidiese: pidió q^e la del Duque, por
la de un tio suo, y q^e la de su herm^o Juan, y lo

concedió Su Maj^{est}, viendo ella, q^e tomaban la posesión de la Dórica.

Llegó el dia 15 de Noviembre del 1544, q^e era el ultimo, y pidió la admisión ^{en} de los Sacramentos, q^e á sus grandes instancias se los concedieron, y no f^{ue} el mal, q^e no se juzgaba peligroso. Vio antes perdón á sus Religiones, y no dexó retirarse al P^o. de Espiritual, diciendo: Ha!
amado Padre mío, en Ruego, q^e no os vais, y me
dereis: deteneos otro poco, q^e presto seréis Padre
de mi alma, embriandola á el Cielo: y á las 2
horas de noche con voz clara, y alegra diro: La
ca, á el Cielo, al Cielo, y espíro á los 68 años
de su edad.

En el punto de su muerte se sintió sobre su apnento una suavísima harmonía, la q^e obligó á las Religiones, q^e aun la tenían por hipócrita, á q^e la juzgassen por Santa; y mas al hallar despues la llaga del Costado abierta, y bañada en Sangre. Se tan grande el concurso de sus devotos, q^e fue preciso poner guardias, y dejar su Cuerpo expuesto f^r espacio de tres días. En este tiempo se vio en un dedo una bellísima sonrisa, vistiendo la q^e el S.^o de la pwo, q^e con ella se desposó, siendo niña. Muchos sanaron de sus enfermedades. Su Cuerpo se sepultó á un lado del Altar Mayor, en donde estuvo 11 años. — — — — —

Saliese el Sagrado Cuerpo á un
lugar eminente en el Chono á la derecha del
Altar Mayor con el motivo de q' una Ciudad del
Convento de S.ta Cath'a Marín de Aquas conjura-
da en Ferrara, y respondieren los Enemigos
muchas veces, q' no saldrían, si primero no se
sacaba de la tierra el Cuerpo de nra S.ta lo que
avisoado, mando el Provincial de Lombardia, y
se ejecutó en 21 de Agosto de 1518: á cuya
presencia la Ciudad, y otros Encapuchados queda-
ron en el mismo Día libres. Luego q' se abrió
el Sepulcro se sintió un olor suavísimo de aro-
mar, el S.to Cuerpo se halló incorrupto, y entero,
haciendo padecido algo en la extremidad de las
nariz, y de los pies: sus carnes blandas, y palpa-
bles; la Uaga del Costado abierta, y destilando go-
tas de sangre: sus dientes firmes, y hermosos: sus
mamas destilando fragancias: pero sus habitos po-
ñidos q' lo mui humedo del Síro, los q' se la
mudaron p' su translac^{on}, y ponerla en una Vara
de Cristales, p' q' se pudiere ver. En este de-
pósito se exponía en el dia de su fiesta con gran
solemnidad.

Una Religiosa deseosa de alguna Re-
liquia de nra S.ta la quiso una uña de un dedo
de la mano: llegada la noche fue tal el estruendo,
q' sintió en su Celda, q' atemorizada volvió á la
mañana con otra Religiosa á restituir la uña á

su lugar, pero como al ralo á hacer, sintieron
á otras, y no quisieren ser descubiertas, se la de-
xaron en la boca con animo de volver despues, pe-
ro sintieron q^e la uña (como si fuera una nuez
q^e rodase p^r el suelo) hacia un ruido p^r el cuerpo
de la S.^{ta} Al dia siguiente volvieron, y halla-
ron la uña en el dedo, tan firme, como si no
se la hubiera quitado. Otra Religiosa la cor-
tó del pie un pedazo del pellaje en el 1675,
y vio luego salir sangre viva de la herida.

Otra Religiosa en el 1686 fue á tomar una
medida á el Sagrado Despicio con una Joven.
q^e la avisó, y la S.^{ta} levantó el pie p^r darle
con el en la cara á la Joven, lo q^e causó á todos
los circunstantes grandísimo espanto.

Dijo culto á nra S.^{ta} por todas
clases de personas, exponiendo su Cuerpo todos
los años, sin q^e hubiere cosa en contrario. En
el 1687 se publicaron en Ferrara los Decre-
tos del S.^o Libano VIII, y el Cardenal Francesco
Maria Machiavelli, su Obispo dio sentencia
del Culto immemorial de S.^{ta} Lucia en 19 de Dic-
iembre del mismo año. Despues se volvio á
suscitar este asunto, y la Sagrada Congregación
de Ritos dio decreto á su favor en 15 de
Sept. de 1780, y el C^r Clem^{te} XI le con-
firmó en 26 de Marzo de dho año, á instan-
cia del Cardenal Sacripanti.

Este Emin^{mo} pidió Reliquia p^r
la Ygl.^a Cathedral de Narní, y con el conien-

1710.

sentim.^{to} del S^r. Cardenal del Verme Obispo de Tarrasa, y del Vfm^o Fr. Antonino Cloches General del Orden de Predicadores se cortó una pierna a la S^{ta} encontrandole aun su Cuerpo entero, è incorrupto, con la Llaga del Corazón abierta, como q^{do} se tiene su translac^{on}. Esto se hizo en el Mayo del 1710. El S^r Benedicto XIII concedió a nra S^{ta} el Oficio, y Mis^a del Comun de Vigores, p^a Vizcaya, Tarrasa, y toda la Orden de Predicadores en 3 de Febrero de 1729.

Con motivo de pintar con las Lla-
gas a nra S^{ta} los P. Menores Observantes
de Mallorca, declararon las Imagenes a el Obis-
po, diciendo, q^e la Bula de Sixto IV estaba
prohibido el pintar a oro, q^e al Serafín Pa-
triarca de esta forma. Los P. Dominicos acu-
dieron a la Sagrada Congregaci^{on} de Rito, y
ponerse el Em^o S^r Cardenal Belluga cons-
tit^o de la Soberanat^l Impresión de las Llagas
q^e testim^o autentico de tres Delegados del S^r
Alexandro VI, de un Cardenal Arz^p, del Du-
que fundador, de muchos Obispos, q^e Inquisido-
res, y muchos otros, y en Contradicitorio Juicio
se declaró en 23 de br^o de 1740 q^e todos los
Votos de los Padres, q^e habia sido licito
pintar, y estampar las imagenes de la Biena-
venturada Lucia de Narv^m Monja de la Or-

den de 5^{to} Domingo con llagas sanguinantes, parentes, y visibles en las manos, pies, y contado, y tenerlas expuestas publicamente en las iglesias y otros lugares, en el caso, y por el efecto de q se tratava.

La Vida de esta S.^{ta} puede verse en Italiano en el Libro q escrivio el Domingo Ponsi, Dominicano, q tradujo al Castellano Dⁿ Pedro Albert Capitan de infanteria, Apregado al Estado Mayor del Reino de Mallorca en el 1744.

Hacen mención de nra S.^{ta} las Actas Sanctorum al cap. 25 en el dia 20 de Mayo en la Vida de la B.^{ta} Columba de Nieri. = El Diario Dominicano del P. Alonso Manrique Dominicano, traducido al Español. = El P. Carlos Bovio Jesuita tom. 3. de los Milagros de la Virgen. = El P. Joseph Patignani Jesuita en su libro de las 4 Coronas de exemplos. = Theophilo Rainaudo tom. 13 de Sigmatismo sacro, et prophano. = Los Dominicanos Domingo Maria Marques Obispo de Puzol en su Diario Dominicano. = Henrique Institut, tratado aduersus Picardos, seu Waldenses. = El libro de las Heroicas del R. Geronimo Cicolani. = El de Sigmatibus S. Cath^{ae} del R. Gregorio Lombardelli, y el Resumen impreso en Venecia Jaime Marciene se escrivio la Vida de la S.^{ta} el 1616, y Miguel Pio año de 1620 y Vicente Maria Belli en el 1621. = Vicente Fontana en el libro de la Provincia

Romana. = Phelipe Ferrario Sevira Catalogo
General de los S.^{tos} = De la Congregac^{on} del Ma-
tricio, Fran^{co} Marquierio, Diario de nra S:^a Juan
Andres Bacci, tom. 2. de S^{to}, y B^{tas} Dominicas:
Juvenal Ancina: Odorico Rinaldi, Adiciones
a los Annales de Bazonio: y Thomas Bocci, Tra-
tado De signis Ecclesie Dei. = Gaspar Sardo His-
toria de la Casa de Este = Hipólito Mazzacio
de la Congreg^{on} de la M^e de Dios en su Lilia Ma-
zziana. = Juan Bonifacio Bagaria Teatino, tom.
2 de admirandis Obris Christiani. = Juan Lito-
mio en sus Obras Historicas = Lorenzo Beyer-
linch en su Teatro Tom. 2. Verbo Christus. =
Ludovico Jacobilli Vidas de S^{to}, y B^{to} de Umbria-
Marcos Guerrino Compendio Histor. de las Yg^{as}
de Ferrara = Serafín Razi Vida de esta S.^{ta}
y Silverio Razi, Camaldulense, Milagros de las
Virgen. —

(37)

La V.M. Maria de Jesus de Agreda.

C Agreda Villa de Castilla,
y Patria esclarecida de esta V. Virgen. Na-
cio en 2 de Abril de 1602. sus Padres se-
llamaron Fran^{co} Coronel, y Cathalina de Al-
rana hidalgo, y vizionaria. Celebró su Bap-
tismo en 11 de Dho mes en la Parroch^l. de S.^{ta}

M^a de Magaña. Aun antes de llegar á edad competente la ilustro el S.^r con el conocimiento de su Mag^d, y de los M^{sterios} de la fe, y con una particular habla interior, con que tuvo una enseñanza Celestial. Con la falta de esta la puso el S.^r en su puericia de manera, que quedó quebrantada, y humilladísima muchos años, siendo á Juicio de sus padres inutil p^r la Religión, y el mundo. Desde los 6 años padeció fuera de la interior congoja enfermedades continuas, fiebres, y dolores. A los 8 años hizo Voto de Virginitad, y en ello se admiraban el Retiro, el silencio, la vergüenza, la modestia en el semblante, la mortificación en la ropa, la severidad en los placeres carnales, la tristeza en las vanas conversaciones, y ociosidades, la abstinencia en los entretenimientos pueriles, y vivezas de la edad corta; q^e muchos juzgaban cismiento, y contadad del natural: era exemplar en la igualdad en los trabajos, en su alegría en los desprecios, en la tolerancia en sus enfermedades, sin quejarse, ni solicitar alivio, ni disculpase; siempre en inalterable tranquilidad su corazón. Enseñaba á sus coetáneas, dejaba su comida p^r los pobres, y rezaba el Oficio de nra S^r.